

Cet *Annuaire* présente un résumé des statistiques internationales accessibles concernant les faits démographiques, économiques, financiers et sociaux les plus importants. Chaque tableau comprend autant de pays que possible ; les chiffres sont comparables entre eux pour autant que le permettent les faits qu'ils mesurent ou les méthodes qui ont servi à les établir.

Des notes expliquant la portée et la nature des statistiques accompagnent les tableaux dans la mesure du possible. Les explications sont parfois réunies sous forme de tableaux synoptiques, par exemple dans le cas des indices de production et des cours de change.

En règle générale, les pays belligérants — et même certains pays neutres — interdisent entièrement ou partiellement, la publication des données économiques ; dans d'autres cas, ces données sont, à présent, difficilement accessibles, soit que les publications nationales n'aient pas paru, soit qu'elles parviennent au Secrétariat avec retard. Afin d'assurer néanmoins la parution de l'*Annuaire*, il a été jugé opportun d'en diminuer l'ampleur en supprimant temporairement les tableaux relatifs aux sujets suivants : mariages, indices mondiaux de l'emploi et de la production, heures de travail, pêche à la baleine, production du lait concentré, de la bière, du papier, du sel, de la plupart des engrais, de l'électricité et des automobiles, stocks, trafic ferroviaire et aérien, émissions de capitaux. Cette compression a permis, par contre, de publier l'*Annuaire* sans retard excessif et d'y inclure les données les plus récentes.

Un nouveau tableau indique les décès par sexe et par groupes d'âge en chiffres absolus. Des remaniements et des adjonctions à plusieurs tableaux sont destinés à répondre aux besoins de l'heure ; tel est le cas du tableau concernant la superficie et la population de différents pays ainsi que de celui relatif aux cours des changes.

Les cartes géographiques données à la fin du volume se bornent à reproduire celles qui ont figuré dans la précédente édition de l'*Annuaire*. Elles sont basées sur des atlas réputés et sur d'au-

This *Year-Book* constitutes an international synopsis of available statistics relating to the most important demographic, economic, financial and social phenomena. As many countries as possible are included in each table and the figures are rendered as comparable as the phenomena which they measure or the methods by which they have been compiled permit.

Notes are attached to many of the tables explaining the scope and nature of the statistics. In certain cases — *e. g.*, in regard to indices of production and exchange rates — explanations are summarised by means of key tables.

Most belligerent countries and certain neutral countries have forbidden the publication of economic data, in whole or in part ; in other cases, such data are at present difficult to obtain either because national publications have not been issued or because of delays in transmission. In order that the *Year-Book* might appear in spite of these difficulties, it has been found desirable to reduce it somewhat in scope by omitting temporarily the tables relating to the following subjects : marriages ; world indices of employment and production ; hours of work ; whaling ; the production of concentrated milk products, beer, paper, salt, the majority of fertilisers, electricity and automobiles ; stocks ; railway and air traffic ; capital issues. In this way, it has been possible to publish the *Year-Book* without undue delay and to concentrate on giving the most recent figures in the remaining tables.

A new table gives absolute figures of deaths by sex and age groups. Modifications and additions have been made to several tables dealing with matters of special interest at the present time (*e. g.*, the table on the area and population of different countries and that relating to exchange rates).

The maps given at the end of the volume are a reprint of those published in the last edition. They are based on well-known atlases and other reliable sources of information, but are in no

tres sources d'information dignes de confiance ; elles ne présentent, toutefois, aucun caractère officiel. Leur but est d'indiquer les territoires auxquels s'appliquent les données statistiques contenues dans le volume et plus particulièrement les données du tableau 2 relatif à la superficie et à la population des divers pays du monde. Les notes à ce tableau renseignent sur les changements territoriaux les plus récents.

Dans la plupart des tableaux, les pays sont groupés par continents et dans l'ordre alphabétique français. La Turquie figure sous « Europe », l'U. R. S. S. entre « Asie » et « Europe », le Siam sous son nouveau nom de « Thaïlande ». Les chiffres relatifs à l'Inde ne comprennent pas la Birmanie depuis 1937. Le terme « Irlande » (Eire) se rapporte au territoire précédemment désigné sous le nom d'Etat libre d'Irlande. En règle générale, les chiffres relatifs à l'Allemagne comprennent l'Autriche à partir de 1938 et les districts dits des Sudètes en 1939. De même, les chiffres de 1939 pour la Hongrie comprennent généralement les territoires rattachés en novembre 1938 et dans certains cas, également ceux qui ont été rattachés en mars 1939.

Les cours en « francs-or » qui figurent au bas des tableaux sur la production sont exprimés en francs de l'ancienne Union monétaire latine, équivalant au franc suisse avant septembre 1936 (teneur en or : 0,29032 g de fin). Dans certains cas, ces cours sont nominaux, vu que les transactions ont lieu à un cours différent du taux officiel. Les prix pratiqués sur des marchés anglais représentent pour la plupart, à partir de septembre 1939, des prix officiellement imposés.

Les principales sources de documentation, dont la majeure partie ont un caractère officiel, sont marquées au bas des tableaux. Grâce à la collaboration des administrations nationales, il a souvent été possible de fournir des données plus récentes et plus comparables que celles contenues dans les documents nationaux accessibles au moment de la rédaction du présent *Annuaire*.

Nous sommes particulièrement obligés à l'Institut international d'Agriculture, qui a bien voulu fournir presque tous les tableaux agricoles. Des renseignements plus complets figurent dans l'*An-*

way official. Their aim is to indicate the territories to which the statistical data contained in the volume apply and, more particularly, the data given in Table 2 relating to area and population. The notes appended to the latter table give information regarding the most recent territorial changes.

Countries are, as a rule, grouped according to continents and arranged in French alphabetical order. Turkey is shown under Europe, the U. S. S. R. between Asia and Europe. Siam is shown under its new name, Thailand. The figures given for India exclude Burma as from 1937. The term Ireland (Eire) refers to the territory formerly designated Irish Free State. Most of the figures for Germany include Austria as from 1938 and the Sudeten districts in 1939. Similarly, the 1939 figures for Hungary generally cover the territories joined to Hungary in November 1938 and in certain cases also those incorporated in March 1939.

The price quotations in " gold francs " given at the bottom of the production tables are expressed in francs of the old Latin Monetary Union, equivalent to the Swiss franc prior to September 1936 (gold content : 0.29032 gramme fine). In certain cases, these quotations are nominal, actual transactions being made at rates differing from the official rates. As from September 1939, the price quotations on English markets represent in most cases prices officially imposed.

References to the main sources used, most of which are official, are given in the tables. Thanks to the assistance received from national administrations, it has been possible to publish in many cases more recent and internationally more comparable data than those which could be found in national documents available at the time of preparing this *Year-Book*.

We are especially indebted to the International Institute of Agriculture, which has contributed almost all the agricultural tables. Fuller information is given in that Institute's *International*

naire international de statistique agricole et dans les *Bulletins mensuels de statistique agricole* de cet Institut. Nous sommes également reconnaissants pour l'appui trouvé auprès de la Metropolitan Life Insurance Co., de diverses banques, d'éditeurs de revues économiques et de plusieurs organisations professionnelles et techniques.

Le Bureau international du Travail a fourni la majorité des statistiques d'ordre social. On trouvera une documentation plus complète dans son *Annuaire des statistiques du Travail* et dans sa *Revue internationale du Travail*.

Les publications suivantes de la Société des Nations ont traité de manière plus étendue les sujets contenus dans l'*Annuaire*. Le volume I de *Monnaies et Banques 1939/40 (Aperçu de la situation monétaire)*, publié en mai 1940, expose les profonds changements que la guerre a déterminés dans le mécanisme monétaire mondial et décrit notamment les diverses mesures adoptées dans les différents pays pour contrôler les marchés monétaires et les Bourses et pour satisfaire aux besoins exceptionnels de l'État en matière d'emprunts. Tandis que l'*Aperçu général du commerce mondial 1938* (paru en juillet 1939) présente une analyse du commerce international au cours des dernières années et met notamment en relief les effets que la crainte de la guerre a exercés sur les échanges, les *Statistiques du Commerce international 1938*, parues en octobre 1939, contiennent des statistiques détaillées dont plusieurs sont fondées sur la nouvelle « liste minimum »; le mouvement des marchandises des pays producteurs aux pays consommateurs fait plus particulièrement l'objet du volume *Commerce international de certaines matières premières et denrées alimentaires 1938* (paru en octobre 1939). Un recueil spécial intitulé *Denrées alimentaires et matières premières*, paru en janvier 1940, donne, sous forme de répertoire par pays, les statistiques relatives à la production et au commerce d'environ 200 marchandises dans près de 140 pays.

Le volume *La Production mondiale et les prix 1938/39* (paru en août 1939) donne une analyse des changements survenus dans la production mondiale et les stocks ainsi que dans l'activité industrielle. On trouvera des exposés détaillés sur

Year-Book of Agricultural Statistics and Monthly Crop Reports. We are likewise indebted to the Metropolitan Life Insurance Company, to various banks, to the editors of various economic reviews and several professional and technical organisations.

The social statistics have been supplied in whole or in part by the International Labour Office. Fuller information will be found in its *Year-Book of Labour Statistics* and its *International Labour Review*.

More complete information relating to other subjects covered in this *Year-Book* will be found in the following publications of the League. *Money and Banking 1939/40* (Volume I : *Monetary Review*, published in May 1940) indicates the profound changes which the war has brought about in the world monetary mechanism and describes, more particularly, the measures adopted by different countries to control their money markets and stock exchanges and to satisfy their exceptional loan requirements. While the *Review of World Trade 1938* (published in July 1939) contains an analysis of international trade during the preceding years and brings out how trade was affected by fears of the impending war, *International Trade Statistics 1938* (published in October 1939) contains detailed national trade statistics, many of which are based on the new International Minimum List; the movement of goods from producing to consuming countries is dealt with more particularly in the volume entitled *International Trade in Certain Raw Materials and Foodstuffs 1938* (published in October 1939). A special statistical study entitled *Raw Materials and Foodstuffs*, published in January 1940, shows the production and trade of all the more important raw materials and foodstuffs country by country. The study covers about 200 commodities and 140 countries or territories.

An analysis of the changes in world output, stocks and industrial activity is given in *World Production and Prices 1938/39* (published in August 1939). Detailed statements of the balances of international payments of a large number of

la balance des paiements internationaux d'un grand nombre de pays dans le volume *Balances des paiements 1938* (paru en décembre 1939). Les comptes d'État et la situation de la dette publique ont fait l'objet de la publication parue sous forme de fascicules *Finances publiques 1928-1935* et, pour un certain nombre de pays, *1928-1938*.

La *Revue de la situation économique mondiale 1938/39*, parue en septembre 1939, donne une vue d'ensemble sur les événements qui se sont produits au cours des douze mois précédents et présente ainsi un tableau à jour de la situation économique du monde au début des hostilités.

Une partie des statistiques, plus particulièrement celles pour lesquelles on dispose de chiffres mensuels, est tenue à jour régulièrement dans le *Bulletin mensuel de Statistique* de la Société des Nations, lequel contient en outre des tableaux spéciaux sur des sujets choisis (voir l'annonce figurant à la dernière page de l'*Annuaire*).

Le signe « — » indique que le chiffre est zéro ou négligeable, le signe « ... » que les chiffres ne sont pas encore publiés ou qu'on ne les a pas encore reçus, le signe « . » que les renseignements ne peuvent être obtenus ou n'existent pas, et le signe « * » qu'il s'agit de chiffres provisoires ou estimatifs. Dans les tableaux, les chiffres décimaux sont précédés d'un point et non d'une virgule. Les totaux mondiaux et continentaux comprennent, en général, des évaluations pour les pays sur lesquels on ne possédait pas de données. Les pays dont les chiffres sont trop incomplets pour être compris dans les totaux sont marqués d'un « † » ; ces chiffres figurent, en outre, entre parenthèses.

A. LOVEDAY,

Directeur du Département économique,
financier et du transit.

Société des Nations,
Genève, septembre 1940.

countries are contained in *Balances of Payments 1938* (published in December 1939). State accounts and public debt, covering the period 1928-1935, or in a number of cases 1928-1938, have been dealt with country by country in a series of pamphlets on *Public Finance*.

The *World Economic Survey 1938/39*, which appeared in September 1939, reviews and analyses the events of the preceding twelve months and thus presents a comprehensive picture of the world economic situation at the outbreak of the war.

Current data for a number of tables included in the present volume, more particularly those for which monthly figures are available, are regularly kept up to date in the *Monthly Bulletin of Statistics* of the League, which also frequently contains special tables on particular subjects (see the advertisement on the last page).

The sign “ — ” is used where a figure is nil or negligible, “ ... ” where figures have not yet been published or have not yet been received, “ . ” where information is not available or possibly non-existent and “ * ” where figures are provisional or estimated. Decimal figures are preceded in the tables by a fullstop and not a comma. World and continental totals contain, as a rule, estimates for countries for which data are not available. Countries for which the figures are too incomplete to allow of their being included in the totals are marked with a “ † ” ; such figures are, moreover, shown in brackets.

A. LOVEDAY,

Director of the Economic, Financial
and Transit Department.

League of Nations,
Geneva, September 1940.